
《与神同行》 

当你无助时（2） 
 

 

今天我们要看的经文，仍然是历代志下 20 章，也许我们先了解一下这章经文的背景。犹大

王约沙法是一位好君王，他是认识神而且是敬畏神的，在 19 节那里提到，约沙法王定意寻

求神，而神又使用他去带领以色列人，回转归向神，敬拜事奉祂。所以圣经对约沙法的评价

很高，说他是一个好王。 

 

然而，突然之间，传来一个令人震惊的消息，就是犹大国邻近的三个国家，摩押，亚扪，和

米乌尼，他们联合起来一起要攻击以色列。目的当然是要攻陷他们，占领他们的土地，夺走

他们所有的。历代志下 20 章就是记载，当约沙法听见这坏消息的时候所作的反应，到底他

怎样去面对这件让他感到惧怕和惊慌的事呢？约沙法的确感到无助，他心中毫无对策，因为

他知道自己根本不是这三个国的敌手，他们是无能为力去抵抗这些外敌的。我们先来看代下

20:1-4 的经文，这里说：“此后，摩押人和亚扪人，又有米乌尼人，一同来攻击约沙法。有

人来报告约沙法说：“从海外亚兰[又作以东]那边有大军来攻击你，如今他们在哈洗逊他

玛，就是隐基底。”约沙法便惧怕，定意寻求耶和华，在犹大全地宣告禁食。于是犹大人聚

会，求耶和华帮助。犹大各城都有人出来寻求耶和华。” 

 

当我们感到无助的时候，我们内心必然会有一种很强的感觉，就是觉得情况失控了，我再也

无能为力去控制和干预了，这种感觉会使人陷入惧怕当中。然而，所有相信耶稣做救主，认

识到全能宇宙的真神，就是我们的依靠的人，却可以在困境中不惧怕。即使是惧怕产生，也

是一下子就消失，因为神亲自作我们的帮助，祂是使人有希望的神，我们必不致于绝望无

助。 

 

上一次我们看过，约沙法的事件，可以给我们学习的头一个原则就是，当我们感到无助的时

候，要将目光转到神身上。我们在惧怕之中，头一句要说的话应该是“神阿，求你救我。”

我们要认识神的能力，认识神的慈爱，认识神的智慧，信靠祂，转向祂。当我们转向神的时

候，情况就开始不同，我们不再陷在惧怕之中，因为神叫我们获得从祂而来的力量。 

 

第二个我们要学习的原则，就是回忆神在过去所给我们的拯救。在这些危急和关键的时刻

中，能够回忆神在过往的作为，立刻我们的信心和勇气就会大增。约沙法不但寻求神，他还

回想到神在过去的作为。每一个蒙恩得救的人，只要主里面有一段日子，必然有所经历，而

这些经历就成为我们属灵上的资产，特别在我们遇到困境或患难的时候，可以给我们带来提

醒和帮助。 

 

因此，有系统的记录神在我们生命中的作为，这是好的，能够帮助我们对神有更敏锐的观

察，知道神是怎样在我们生命中不断作工。这不单是记下神垂听祷告的事，也记录神怎样供

给我们的需要，怎样给我们物质和属灵上的福气等等。我们会更仔细的观看和留意神的作

为，特别是神怎样为我们行奇事。我们在无助的环境中，除了把目光转向神之外，还要回忆

神在过去的作为，祂是怎样的信实，怎样的慈爱，怎样的真诚，这样我们就不会放弃，也不

会失去信心，因为知道神永不撇下我们，也不丢弃我们，祂是一生一世与我们同在的。当我

们有需要的时候，祂就在我们身旁，给我们随时的帮助。来 4:16，作者说“所以我们只管坦

然无惧的，来到施恩的宝座前，为要得怜恤，蒙恩惠作随时的帮助。” 

 

第三个我们可以学习的原则，就是我们的信心是确定在神身上。我们不是只是把自己的需要

告诉神，在祷告中只以自己的需要为中心，而是向神表达我们对祂的信心。我们因着认识神



是谁，而信靠祂，依赖祂。神是宇宙的大君王，诗 103:19 说，“耶和华在天上立定宝座，他

的权柄[原文作国]统管万有。”这位创造和统管全地的主，是拯救我们的神。我们对神有越

深的认识，我们对祂的信心就更坚定。 

 

神乐意搭救那些无助而向祂呼求的人，祂必不叫他们羞愧和失望。然而，我们得认定神是唯

一可以指引我们的，是唯一可以帮助我们度过困境，唯一有能力搭救我们的神，我们得对神

表达充足的信心。我们除了向神诉苦，告诉神我们的无助和绝望之外，我们必须表达对神的

信心和信靠。 

 

此外，我们要承认自己的无能与无助，这样才可以得到神真正的帮助。要是我们认为自己还

有办法，就拦阻了神的作为。然而，凡在神面前谦卑求助的，必蒙神亲自怜恤。 

 

另一个我们可以学习的原则，就是知道神必然鼓励我们，在我们感到无助的时刻中，作我们

无限的支持。代下 20:12 这样说：“我们的神啊，你不惩罚他们吗？因为我们无力抵挡这来

攻击我们的大军，我们也不知道怎样行，我们的眼目单仰望你。” 

 

在原文的记载中，“我们的眼目”之前，是有“但是”这个词的。那就是说，“但是我们的眼

目，单仰望你。”很多时候，我们在祷告中如果加上“但是”，表示这往往是负面的，坏方面

的想法。就像有人你说：“我爱你，但是……“，你就知道这爱里面是有些不妥当的地方。

同样，我相信神垂听祷告，“但是”，这其实表示这个人对神的信心不足，神垂听某人的祷

告，神可以改变这些环境，“但是”这全都不适用在我的身上。通常“但是”是包含了一些

相反的意思在后面的，是表达了疑惑，表达了保留，表达了不信。 

 

不过，在约沙法这里的表达中，情况却恰好相反。他问神为何不惩罚攻击他的敌人，因为我

们实在是无力抵挡，我们也不知道该怎样行，但是我们的眼目，单仰望你。后面的两句话，

就带出了正面和肯定的相信，这是约沙法和他的人民要做的事。在这危急的关头之中，约沙

法和犹大人要做的，是单单仰望神，专一倚靠祂。亲爱的弟兄姐妹，我们能不能在困境中，

无论情况是怎样的恶劣，我们的眼目，却单单仰望神呢？ 

 

我们不但要眼目仰望神，我们的耳朵也要聆听神向我们说的话。我们要张开耳朵，要留心倾

听，到底神有什么话要向我们说的。我们要保持一颗警觉的心，要对神有敏感的回应。有时

候，神的话可能会透过一些人来向我们传达，又或者是透过祂的话语，透过一些环境等等，

让我们明白，我们如果不留意，就会忽略了神的声音。而我们还以为神不作工，并没有关心

和理会，但实际上却是自己疏忽吧了。 

 

我们要学习对神的声音敏感，无论在什么景况中，神都可以向我们说话，而且神乐意作我们

的鼓励和帮助者。弟兄姐妹，神是我们人生中最大的鼓励和支持，赛 41:10-11 说：“你不要

害怕，因为我与你同在；不要惊惶，因为我是你的神。我必坚固你，我必帮助你；我必用我

公义的右手扶持你。凡向你发怒的必都抱愧蒙羞；与你相争的必如无有，并要灭亡。” 

 

另外，彼前 5:7 也说：“你们要将一切的忧虑卸给上帝，因为他顾念你们。”而来 13:5 也是一

句令我们一生受用不尽，深感安慰的经文，这里说：“你们存心不可贪爱钱财；要以自己所

有的为足；因为主曾说：“我总不撇下你，也不丢弃你。”“神乐意一生与我们同在，与我们

同行，永远不离弃我们，这是我们人生最大的安慰和鼓舞。 

 

神是绝对圣洁又绝对公义的神，但同时祂也是绝对慈爱，充满怜悯，极有同情心的神，祂渴

望牵着我们的手，和我们走过人生不同的环境，无论是高山或幽谷，是平坦大道或者是深



渊，祂都不离不弃，都以无条件的爱来伴着我们前行，一直领我们回到天家，永远享受祂的

爱和福乐。人世间再没有一种爱，可以比得上神对人的爱，也没有一个人，能够一生陪伴着

我们，永不离开的；只有神，祂以永远的爱来爱我们，以祂的慈爱来吸引我们。我们这一生

要与众圣徒一同明白基督的爱是何等的长阔高深。 

 

我们所信的神，就是这样的一位神，世人不明白，因为没有经历过神，然而许多信了耶稣的

人也不了解，他们以为信靠神只是为了危急之时用的，信靠神就是为了在困境中有倚靠，有

呼求的对象，但其实这种对待神的态度是错的。我们跟神之间，是有着一种“生命”的关

系，这关系应该是不断建立，与日俱增的。神希望我们把人生的焦点放在祂身上，不是在危

难之时才想到神，而是在平常的生活中，在我们所走的每一步路上，都顺服和依赖祂的引

领，祂愿意作我们一生的支持和倚靠。我们所遇见的一切问题，神都晓得，祂都关心，祂能

解决，而且乐意为我们而争战。 

 

赛 64:4 是一节令人大得安慰的经文，这里说：“从古以来，人未曾听见、未曾耳闻、未曾眼

见在你以外有什么神为等候他的人行事？”多少时候，神许可我们遇到一些无助的事，我们

什么都不能作，而唯一可以做的，只是仰望和倚靠祂。这可能只是一段很短的时间，也可以

持续好一阵子，或者是一段很长的时间。但是无论我们遇见什么，神喜欢为等候祂的人行

事，这是神所应许的，因为祂爱我们。当我们知道，靠自己什么都不行，而专心仰望神，信

靠祂的时候，祂就会指引我们。 

 

那些为自己图谋，企图用自己的方法去解决问题的，神不会为他做事。相反的，那些一无所

靠，而专心寻求神，依靠神的，神反而给他们支持和帮助，神要鼓励他们的心，作他们随时

的帮助。这是圣经的原则，神“阻挡骄傲的人，赐恩给谦卑的人。”很多时候，我们遇到困

境，四处去找朋友的帮助，请智囊团来出主意，听取各方面专家的意见，然而在某些情况

下，人会告诉我们，“情况太恶劣了，我实在无能为力。”或者说“我已经尽了全力，但情况

依旧没有改善。”多少时候，人会告诉我们，情况已经无法挽救，因为在人来说，实在是无

能为力。 

 

然而，神从来不会对我们说：情况太坏，事情太恶劣，过于我的能力可以应付。神从来不会

这样，因为能力是属乎神的，祂是天地的主，祂说有就有，命立就立。有祂作为的依靠，我

们还怕什么？神若帮助我们，人能把我们怎么样呢？有主作我们随时的帮助，任何困境，任

何高山都不是问题。从历代志下 20 章的经文里，我们看见起先，犹大人都感到很的无助，

然而当他们恳切祷告，禁食转向神的时候，情况就有了转机，因为神介入他们所遇见的困难

中，给他们帮助。 

 

我们看代下 20:20：“次日清早，众人起来往提哥亚的旷野去。出去的时候，约沙法站着说：

“犹大人和耶路撒冷的居民哪，要听我说：信耶和华你们的神就必立稳；信他的先知就必亨

通。” 

 

约沙法从神那里领受了支持和信心，以致他懂得用这样的话来鼓励民众，让他们知道，神是

他们患难之中的帮助，只要信靠神，神就必然会使他们站立得稳，土地人民都能得蒙保守。 

 

虽然约沙法不是先知，但是神一样可以透过君王传出鼓励的信息，去振奋百姓，帮助他们仰

望神，等候神的作为显现。今天，我们要跟从的，是世俗的人呢？还是属神的人，对神有信

心的人呢？那些自己跟从神的，会影响他周围的人都跟从神。神许可祸患临到他们，让他们

看见眼前的危机，其中一个目的，是要他们呼求神，等候神，专一仰望神，这是灾祸带给我

们灵性上的好处。神是为了更高的目的。 



 

然而，百姓大惑不解的，也许是神所指示的方法。无论是在以色列人来说，是在当时的外邦

人来说，甚至是我们今天看来，神所安排和部署的方法，好像是很可笑和不切实际的，或者

说是必败无虑的部署和计划。神所采用的，根本就不是作战的策略，一点也不是，因为以色

列人根本就不必争战，他们所做的，只是赞美神，然后神亲自为他们打败敌军。 

 

代下 20:21 说：“约沙法既与民商议了，就设立歌唱的人，颂赞耶和华，使他们穿上圣洁的

礼服，走在军前赞美耶和华说：“当称谢耶和华，因他的慈爱永远长存！” 

 

这是一个不战而败的策略，神不必以色列人参与战事，因为神知道他们的军力和作战能力，

神却亲自为他们取得胜利。这可以说是可笑，也可以说是神大能的展示，说明了神要胜利，

根本不必用人所认为的方法，因为得胜不在乎怎样用兵，乃在乎神的帮助和旨意。 

 

以色列人要做的，是赞美神，约沙法设立了歌唱的人，颂赞耶和华，这些歌唱的团体，走在

军队前赞美耶和华，表达他们对神的信心。这种信心的赞美，不是出于理性的分析，也不是

因为历史上有类同的事件，而是在乎他们内心对神的认识，从而产生的信靠。他们相信先知

所说的话，相信神为他们争战，相信神会介入他们当中，因此就服从神一切的指示，将一切

都交给神，让神亲自去作成祂要作的事。之前约沙法告诉百姓说：信耶和华你们的神，就必

立稳；信祂的先知，就必亨通。以色列人这样信，神就要负起全责，神绝对不会叫信靠祂的

人失望而回的。在人来说，我相信没有任何人会喜欢逆境和苦难，也没有人喜欢落在无助和

绝望的光景之中，然而属神的人，却应当承认，神在人无助的境况中所作的工，是奇妙的，

是不可思议的。而属神的人，就在这极度的苦难中，可以经历到无比的喜悦和快乐。这可以

说，是痛苦和喜乐的结合。你怎样经历伤痛，但却同时经历神为你改变环境，引导你走过这

些幽谷，那份喜悦和兴奋，是使你感到欢欣无比的。 

 

最后一个原则我要分享的，就是我们可以期待神介入我们的困境中，行奇妙的事。这是我们

可以期待的，也是必然会发生的。约沙法告诉民众，大家该怎样行，然后神就会怎样行祂的

奇事，只要信靠神，相信先知的话，就必得成功，胜利是在望的，战争是必赢的，因为为他

们争战的是神，是造天地的主。他们的帮助是从万军之耶和华而来。我们只要完全依着神的

吩咐去行，神就会把胜利赐给我们。 

 

代下 20:22-23 这样记载说：“众人方唱歌赞美的时候，耶和华就派伏兵击杀那来攻击犹大人

的亚扪人、摩押人，和西珥山人，他们就被打败了。因为亚扪人和摩押人起来，击杀住西珥

山的人，将他们灭尽；灭尽住西珥山的人之后，他们又彼此自相击杀。” 

 

神奇妙的作为，是人所无法估量的。以色列人没有派出一个士兵，神却使以色列的敌人互相

击杀，以致最后分崩瓦解，以致最后被打败。这给我们看见，神为等候祂的人行事，是绝对

真确的。以色列人几乎不费吹灰之力，就可以赢得了这一场战争，脱离了可怕的威胁。这完

全是神奇妙的作为。 

 

代下 20:24-25 经文说：“犹大人来到旷野的望楼，向那大军观看，见尸横遍地，没有一个逃

脱的。约沙法和他的百姓就来收取敌人的财物，在尸首中见了许多财物、珍宝，他们剥脱下

来的多得不可携带；因为什多，直收取了三日。” 

 

弟兄姐妹，请我们注意，这不是普通的胜利，这乃是收获非常丰富的胜利，是神赏赐给那些

等候祂和仰望祂的人的。 

 



神在人无望和无助的环境中，作人的帮助和力量，又为等候祂的人行事。这是我们所信的对

象。神对我们的一生有不同的计划和旨意，但是我们要等候和顺服祂而行。而神所给人的胜

利，绝对是超过人所求和所想的。神为什么为以色列人行这大事呢？其中一个很重要的原

因，是约沙法，他是一个关键性的人物。代下 20:32，让我们看见很重要的一件事实，经文

说：“约沙法效法他父亚撒所行的，不偏左右，行耶和华眼中看为正的事。” 

 

亲爱的弟兄姐妹们，约沙法所经历的，我们今天也能经历，整本圣经属灵的原则从来没有改

变。当你感到软弱无助的时候，愿主帮助我们，专心仰望耶和华，不偏左右，行耶和华眼中

看为正的事，心里毫无惧怕，看神我们成就的大事。 

 

作为神的儿女，我们绝不孤单，因为神与我们同在。诗 27:1-5 说：“耶和华是我的亮光，是

我的拯救，我还怕谁呢？耶和华是我性命的保障，我还惧谁呢？那作恶的，就是我的仇敌，

前来吃我肉的时候，就绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击我，我的心也不害怕；虽然兴起刀兵攻

击我，我必仍旧安稳。有一件事，我曾求耶和华，我仍要寻求，就是一生一世住在耶和华的

殿中，瞻仰祂的荣美，在祂的殿里求问。因为我遭遇患难，祂必暗暗的保守我，在他亭子

里，把我藏在祂帐幕的隐密处，将我高举在磐石上。” 


